
“这是最好的时代， 也是最坏的时代”， 狄更斯的名言是对过去一年时尚行业的精辟总

结。2019年，时尚行业的群像冰火两重天，有得意有失意。强者越强，后来居上者有之；风光

不再，日落西山者有之。行业洗牌之残酷，变化之诡谲，刷新了我们的认知。

2020年，时尚行业将去向何方？顺着上一年埋下的种种伏笔，我们试图梳理出一些线

索，以猜想的形式，粗略勾勒出一个轮廓。
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2020时尚业七大猜想

2019年，无论被动还是主动，“可持续”一

词在时尚行业中出现的频率相当之高。随着全

球消费者环保意识的不断觉醒和增强，时尚产

业链造成的环境污染等问题已不容回避。

EllenMacArthur基金会2017年度发布

的报告显示，纺织行业生产每年造成的温室

气体排放量约为12亿吨，超过了所有国际航

班和海运排放温室气体的总和；未回收废料

每年导致的损失约为5000亿美元；服装行业

每年向全球海洋排放50万吨微纤维，相当于

500亿个塑料瓶；当下人们购买服装的数量是

15年前的两倍，然而每件衣服的穿着次数却

减少了20%。

迫于舆论压力和产业发展的必然趋势，越

来越多的时尚企业开始站在可持续发展的队

列中，其中，奢侈品牌呼声最大。过去两年中，

Burberry、Armani、Versace、Gucci、Bottega

Veneta等品牌纷纷加入零皮草阵营，去年5月，

Prada集团也宣布从2020年春夏系列开始停产

皮草产品。去年8月，全球32家时尚和纺织巨头

成立可持续时尚联盟堪称瞩目，包括开云、香

奈儿、爱马仕等奢侈品巨头都在此联盟之列。

快时尚企业如H&M集团、优衣库母公司迅销

集团等也纷纷推出可持续材料服装和采用节

水工艺。各类聚焦可持续创新材料的科技公

司不断获得行业巨头的注资加持。不难想见，

2020年，无环保不时尚势必会成为行业主流

趋势。

■ 专家观点

奢侈品中国联盟荣誉顾问张培英：环保是
每家企业和每个人的责任， 时尚行业更是如
此。不仅代表和引领着人们的生活追求，更应
该引导人们的思想，未来值得尊敬的企业一定
是能够兼顾环保和可持续发展的。

2020年 ， 当 我 们 谈 论Gucci、Dior、

Tiffany时，可能谈论的并不是它们的手袋、成

衣和珠宝，而是它们的菜是否可口，咖啡是否

好喝。

是的，奢侈品牌越来越“不务正业”了。

就在上个月，继纽约和日本之后，美国高

端珠宝品牌Tiffany将带有“蒂芙尼早餐”意味

的蓝盒子咖啡店开进了上海香港广场。这家

咖啡店位于总面积约1000平方米的Tiffany旗

舰店二层，置身于Tiffany蓝色的经典设计空

间，顾客在这里不仅可以选购珠宝，还可以享

用下午茶和美味的佳肴，领略Tiffany的精致

生活方式。

无独有偶，丹麦珠宝品牌Pandora去年1

月也在北京王府中■开了全球首家Pandora

咖啡，一脚跨入了茶饮界。这家咖啡店设置了

不同的区域，人们可以边喝下午茶，边试戴当

季新品、享受定制和清洗服务，参加互动搭配

体验。

随着千禧一代、Z世代的购买力开始左右

奢侈品牌的业绩数据，大牌们开始明白，要

让年轻人购买奢侈品，必须让他们体验到奢

侈的生活方式。这也就不难理解，LVMH、开

云、RalphLauren旗下为何都运营着酒吧，

Prada为何还有个烘焙坊，宝格丽为何进军酒

店业了。

据说，Gucci今年也要涉足餐饮了，预计春季

将在洛杉矶贝佛利山庄名店街罗迪欧大道开餐

馆，主厨是米其林三星厨师。Dior也有可能步

Gucci的后尘开餐馆。

■ 专家观点

第五大道奢侈品网CEO孙亚菲： 奢侈品
牌未来的趋势是减少门店的数量， 以开大型
综合旗舰店为主，不仅仅展现品牌商品本身，
还会跨界，以展现品牌文化，让消费者对品牌
有更多更深的情感，而消费将越来越多发生在
线上。
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2019年，全国化妆品零售额实现2708亿

元，同比增长12.7%，高于同期社会消费品零售

的整体增速。虽然资生堂买醉象，高露洁买菲洛

嘉，雅诗兰黛买蒂佳婷，强生买城野医生，美妆

巨头们挥斥豪金同时无形中彰显了傲人财力，

但以完美日记、HFP、花西子、HEDONE为代表

的本土新兴美妆霸占小红书、刷屏直播间，证明

了自身实力的同时也表达了国货自信。

国潮兴起、直播一飞冲天、短视频热度居高

不下，社交媒体形式不断丰富升级的下一个节

点，伴随成长于祖国兴盛时期“95后”“00后”购

买力增强，拥有“天然”民族自信的他们对于美

妆产品的需求不再是单一的名号、噱头。

性价比、颜值、质量将会是更重要的考虑

因素。全新消费者态势和渠道形势下，早已深

谙新时期品牌运营之道、拥有本土优势的国货

美妆或将迎来新一轮升级增长点。

■ 专家观点

和君商业零售研究中心主任丁昀：2020年
或将有更多本土美妆迎来新机遇，越来越多的
美妆零售新物种出现，同时伴随电商平台竞争
白热化和扶贫主题的进一步落地，高端美妆品
牌市场下沉也将会是一大趋势。
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随着“悦己型”消费趋势凸显，珠宝首饰

市场也从传统婚嫁珠宝产品向大众日常佩戴

产品转型，珠宝首饰业年轻化成为大势所趋。

针对年轻化，具有独特性的设计珠宝品类

成为近年来各大品牌大力布局的方向。例如，

港资珠宝品牌周生生在2019年重点布局线下

门店形象改造升级之外，还推出Promessa系

列专属定制服务，同时举办不同的限时体验活

动。美国钻石珠宝及腕表品牌Tiffany也推出了

“MyTiffany”个人化钻戒定制服务，消费者可

挑选钻石、镶嵌方式、金属选材及个人信息镌

刻服务，甚至TiffanyBlueBox也可自定烫字。

定制服务可让首饰更私人化和个性化。

同时，设计类珠宝首饰可以通过不同的设计

来适应不同的场合，也会去适应不同的购买

力。要客集团CEO、要客研究院院长周婷曾对

北京商报记者表示，随着消费升级，珠宝逐渐

日常化、首饰化，消费者在生活中对珠宝的需

求占比将越来越高。

■ 专家观点

张培英：个性化服务定制更容易抓住年轻
化市场，在电商渠道快速增长的今天，线下的
个性化服务将有助于品牌吸引更多消费者。

定制珠宝在普及4

虽然快时尚品牌可能一直在进行转变，但

2019年可以说是快时尚行业的变革之年，不

少品牌甚至走向衰落，逐渐淡出市场。

9月，美国快时尚品牌Forever 21宣布

申请破产保护。此前，包括NewLook在内的

不少企业都选择退出中国市场。快时尚品牌

TOPSHOP也选择重新调整对中国市场的战

略，甚至关闭了天猫旗舰店。上月底，ZARA

武汉所有门店的关闭也引发关注，虽然

ZARA表示，门店关闭是进行升级改造，但

一时间这么多门店同时升级也引发了业内

的猜想。

快时尚在中国经历快速发展后，随着市场

饱和与品牌竞争逐渐进入瓶颈期，为改变逐年

放缓的业绩，品牌方们开始尝试新的改变，如

门店调整、黑科技运用等，并通过智能化的技

术手段和战略调整弥补业绩空缺，为业绩增长

铺路。

■ 专家观点

张培英：2020年快时尚无论在营销运营、
宣传推广，还是原材料研发、供应链管理方面
都会有更大投入，并且会针对网红经济做出更
多产品或联名款合作等。
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共享租衣以包月租衣，即用户按月支付一

定数额的费用，之后用户可在平台规则下进行

租借衣服的模式开展业务，盈利主要靠用户支

付的会员费以及以买代租的差价。

近几年，共享衣橱发展得不温不火。

2015年，该模式进入中国后，曾掀起一阵共

享租衣的热潮，但行业风口期过后，多家租

衣平台陆续停止运营。不过，在全球倡导可

持续发展的当下，共享衣橱契合了服装再利

用的环保主张，未来仍有较大的想象空间。

特别是去年以来，H&M以及GAP集团

旗下的BananaRepublic等快时尚巨头纷纷

将目光转向服装短租服务，推出按月租衣业

务，也意味着租赁服装将成为快时尚的下一

个发力点。切入共享租衣，一方面可以解决快

时尚一直以来被诟病的服装堆积和浪费问

题，另一方面，也有助于缓解库存压力。

■ 专家观点

张培英：全球范围内环保呼声越发高涨，
而快时尚共享衣橱是其在生产管控环节外另
一个发力点。 这个市场培育和成熟可能需要
几年。 希望看到越来越多的行业大佬和资本
投入进来，这是有利于长期持续发展的好事。
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2019年，最令人唏嘘的失意大公

司非美国知名内衣品牌维多利亚

的 秘 密 母 公 司 LBrands集 团 莫

属。从5月宣布维密大秀将不再

通过电视网播放，到11月确认维

密大秀正式取消，短短6个月的时

间，就终结了长达20余年之久的

维密大秀。维密秀的观众要开始

接受维密秀将永久、彻底缺席的

事实了。

诞生于1995年的维密秀，早已

不止于品牌的一项例行营销活动，

而是成为了全球瞩目的年度时尚狂

欢：绚丽的舞台上，身材完美的模特

身着最新款维密内衣，搭配精致耀

眼的珠宝饰品，品牌签约的“天使”

超模还会戴上专属翅膀。2011年，

维密大秀观看人数一度高达1030

万人次，2016年，这场年度大秀浏

览量超过14亿，媒体曝光量超过

1500亿。

但情况在2018年出现转折。人

们开始因维密太过无聊老套、缺乏

新意而转移视线，同时，维密对女性

身材苗条、性感的审美也饱受非议。

维密秀终结后，谁将成为下一个

接替者，或者说，谁将成为后维密时

代时尚内衣新的头部品牌？目前来

看，蕾哈娜的SavageXFenty可能会

是一个有力的竞争者。

耐人寻味的是，去年维密大秀落幕

之时，SavageXFenty反而举办了一场

内衣大秀，时尚界对这场大秀“好评如

潮”，盛赞其是一场“时尚革命”。分析人

士也看好SavageXFenty的发展前景，

认为其能从正在走下坡路的维密手中

夺取不少市场份额。

■ 专家观点

张培 英 ： 维 密 秀 场 20 余 年 的
成 功 不 仅 是 内 衣 ， 更 是 诸 多 品
牌 共 同 打 造 的 品 牌 秀 场 。 市 场
环 境 的 变 化 、 品 牌 营 销 策 略 的
改 变 和 网 红 经 济 的 兴 起 ， 是 导
致 维 密 不 能 持 续 下 去 的 关 键 。
Savage � X � Fenty 虽 然 在 一 定 程 度
上 吸 引 了 关注 ，但要 成 为 维 密 的
头号接替者还有很多需要努力的
方面。
北京商报记者 王晓然 孔瑶瑶 刘卓澜

陈韵哲 陈媚

后维密时代谁将上位7


